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Reunião Docentes 

 
Aos dezessete dias do mês de maio do ano de dois mil e vinte e três, às 15 horas e 30 

minutos, reuniram-se, de modo presencial na sala de reuniões do IE, os docentes do 

PPGEDU, sob a coordenação do Prof. Gustavo Freitas, com as seguintes presenças: 

Gabriela Medeiros Nogueira (via remota), Billy Graeff (via remota), Caroline Braga Michel 

(via remota), Ricardo Severo, Magda Vicente (via remota), Kamila Lockmann, Fernando 

Fidalgo, Dinah Beck e Vânia Chaigar. As professoras Suzane Vieira Gonçalves e Maria 

Renata Alonso Mota informaram que estavam envolvidas na abertura da Feira do Livro e 

a professora Joice Araújo Esperança está afastada por motivo de saúde. 1) Informes: O 

professor Fernando comentou sobre a palestra com o professor Marlon (ICHI) indicado 

pela CEP, durante a disciplina de Seminário de Dissertação I. Além disso, ressaltou que 

na última segunda-feira iniciou a fase de apresentações dos projetos por parte dos alunos, 

avaliando-se uma boa perspectiva de discussão em cada encontro. Na sequência, o 

professor Gustavo relembrou a sessão de autógrafos do livro de 10 anos do programa 

que acontecerá na Feira do Livro no dia 23 de maio, das 20h às 22h30min. O professor 

relembrou que o prazo para envio do relatório da Sucupira se encerra no dia 19 de maio, 

agradecendo as respostas dos professores aos questionamentos, informando que em 

breve será iniciada a fase qualitativa do preenchimento. A professora Magda informou que 

as submissões permanecem suspensas para a Revista Momento enquanto a equipe 

editorial segue no período de adaptação. 2) Retorno da Comissão de 

Recredenciamento: Professor Gustavo atualizou os colegas acerca do trabalho da 

Comissão de Recredenciamento na análise dos dados do período de 2021 a 2023, que 

resultou em um relatório. Foram elaborados três tipos de pareceres pela comissão. Um 

deles trata de uma avaliação por linha cujas sínteses foram enviadas às coordenações de 

linha para que fosse repassados aos respectivos colegas e fosse debatido o número de 

vagas a serem ofertadas para credenciamento docente. Além disso, a Comissão preparou 

um segundo tipo de parecer que foi o individual de cada docente do programa, o qual será 

enviado por email; bem como um terceiro parecer que foi o panorama geral sobre o 

Programa. A professora Kamila, participante da comissão de recredenciamento, explicou 

alguns dos critérios utilizados na avaliação. Alguns itens relevantes do parecer geral do 

PPG foram apontados pela coordenação, quais sejam: necessidade de atentar aos 

registros das informações no Lattes, como financiamentos, alunos bolsistas de iniciação 

científica, participação em gestão, redes de pesquisa, parcerias interinstitucionais etc.; a 

existência de duas linhas mais consolidadas, com maior estabilidade de permanência dos 

docentes, regularidade das defesas, produções que alcançam a pontuação e/ou 

quantidade de produtos do quadriênio; e a necessidade de se atentar a uma das linhas, 

com sugestão de priorização no procedimento de credenciamento. Foi identificada a 

ocorrência de projetos multidirecionados, sem articulação temática clara com a linha; 

ademais, identificou-se que alguns colegas ainda não atingiram os pontos ou os quatro 

produtos em virtude de sua atuação estar mais voltada para a produção de capítulos de 
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livros e não para artigos a serem publicados em periódicos; foi pontuado que não é 

indicada a participação do mesmo professor em mais do que quatro grupos de pesquisa 

simultaneamente; foi indicado o cuidado no número de vagas ofertadas para ingresso de 

docentes, buscando evitar disparidades e manter a regularidade entre ingressos e saídas; 

por fim, ainda foi indicado que há a intenção da coordenação em submeter novamente a 

proposta para Doutorado, apesar de entender que o PPG ainda não reúne as condições 

necessárias para tal. Há a ideia de se propor um curso de Doutorado apenas com duas 

linhas ou com a participação de professores convidados. Além disso, há um grupo de 

professores com potencial de alcançar os números necessários para a submissão. 

Professora Kamila ainda ressaltou que há poucos projetos com financiamentos 

atualmente, sendo importante a participação em editais nesse sentido. Professora Kamila 

ressaltou a importância em incluir no Lattes os trabalhos técnicos desenvolvidos. 3) 

Credenciamento Docente: Professor Gustavo informou que já há comissão formada 

para o processo, solicitando que as coordenadoras de cada linha apresentem suas 

sugestões após ouvirem seus pares em reuniões de linha. Professora Vânia, da linha 2,  

sugere a oferta de duas vagas para a sua linha, visando o equilíbrio entre elas e a 

relevância de sua atuação na realidade da Educação Pública Nacional. Informou ainda 

que, ao final do quadriênio, pretende deixar de fazer parte do PPG. Indicou como critérios 

para o edital a necessidade de elaboração de uma carta de intenção, a oferta de pelo 

menos uma vaga para o processo seletivo de 2023, ter experiência com formação de 

professores, participar ou ter participado de grupo de pesquisa, ter o lattes atualizado, 

experiência em bancas de dissertação, TCC ou teses, demonstrar produções acadêmicas 

em periódicos qualificados na área da educação. Professora Dinah, coordenadora da 

linha 3, indicou a oferta de duas vagas. Mencionou a grande heterogeneidade entre os 

projetos de pesquisa da linha, o que torna mais difícil manter a linha de forma mais 

harmônica. Ratificou a posição que ela e as professoras Raquel e Joice se desligarão do 

Programa ao fim do quadriênio. Professora Kamila sugeriu a realização de iniciativas nas 

redes sociais para divulgação da área de atuação da linha antes do processo seletivo, a 

fim de auxiliar no esclarecimento sobre o âmbito de estudo.  Professor Ricardo pediu para 

ser agendada uma reunião com a comissão das redes sociais para que possa se tratar 

acerca da produção de vídeos nesse sentido. Sobre a linha 1, professora Kamila informou 

que dos seis professores atuais, um anunciou o interesse em se desligar, de forma que a 

linha pretende ofertar uma vaga para o credenciamento docente. Além disso, já foi 

definida a quantidade de vagas a discentes regulares a serem ofertadas para cada 

orientador. A partir dos relatos, ficou definida a oferta de cinco vagas, sendo uma para a 

linha 1 e duas para as linhas 2 e 3. Foi sugerido que os professores ingressantes no 

momento integrem o Programa como professores colaboradores até o final do quadriênio, 

com a possibilidade de passarem para permanentes ainda antes do final desse período. 

Sugere-se que se contabilize a oferta de pelo menos uma vaga a mais em cada linha no 

processo seletivo de ingresso de alunos regulares de 2023 prevendo o ingresso de novos 

docentes. 3) Comissão de seleção para alunos regulares: ficou estabelecido que os 

coordenadores deverão conversar internamente com os colegas da linha para definir o 

número de vagas a serem ofertadas por cada professor e quem será o representante na 
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comissão de seleção até o dia 22 de maio. Ficou definido que os editais de 

credenciamento de docentes e de ingresso de alunos regulares correrão de forma 

independente por conta do calendário de trabalho. Nada mais havendo a tratar, lavrou-se 

a presente ata. 
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